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С первого дня работы вуза 
главной целью Виталий Гайнул-
лович считал необходимым дать 
каждому студенту возможность 
проявить себя в учебе, в науке, 
общественной деятельности, 
спорте и во всем поддерживал 
ребят. Именно по инициативе 
Виталия Гайнулловича в 2005 
году была учреждена эта сти-
пендия. С тех пор ее лауреатами, 
включая стипендиатов 2024-го, 
юбилейного для нашего универ-
ситета года стали 293 человека! 

Ректор Асия Витальевна выра-
зила признательность ребятам 
за вклад в деятельность вуза, 
ведь в том числе и благодаря 
их достижениям растет автори-
тет Казанского инновационного 
университета. 

Виталий Гайнуллович всегда 
вселял в нас чувство общности, 

мы все отвечали за наш вуз, де-
лали его ярким и интересным, и 
замечательно, что начатое пер-
вым ректором продолжается в 
новых поколениях студентов. 
На примере стипендиатов вид-
но, как изо дня в день своими 
делами они доказывают это. 
Они любят свой вуз, гордятся 
тем, что учатся здесь, что их сту-
денческая жизнь интересная и 
насыщенная – об этом с благо-
дарностью руководству универ-
ситета ребята говорили в ответ-
ном слове.

В жизни вуза вручение имен-
ных стипендий – знаменатель-
ное событие! На торжественной 
церемонии всегда присутствуют 
первые лица КИУ. Вот и в этот раз 
участие в ней приняли первый 
проректор Игорь Измаилович 
Бикеев, проректор по иннова-

ционно-проектной деятельнос-
ти Ирина Ильгизовна Антонова, 
проректор по экономике и стра-
тегическому развитию Лилия 
Владимировна Воронцова, про-
ректор по непрерывному обра-
зованию Дания Загриевна Ах-
метова, проректор по учебной 
работе Юлия Леонидовна Кама-
шева, проректор по корпоратив-
ному управлению Тимур Влади-
мирович Крамин, проректор по 
правовым вопросам Николай 
Владимирович Бабкин. Вел це-
ремонию проректор по моло-
дежной политике, выпускник КИУ, 
стипендиат ректора 2008 года 
Руслан Рафатович Загитов.

Представляем новых лауреа-
тов стипендии имени Виталия 
Гайнулловича Тимирясова!
•	 Виктория Александрова (кол-
ледж, Чистополь),

•	 Елизавета Апразинова (фа-
культет менеджмента и инже-
нерного бизнеса, Казань),
•	 Екатерина Бурмистрова (фа-
культет прикладной экономики 
и финансовых технологий, Ниж-
некамск),
•	 Иляна Ибрагимова (факультет 
лингвистики и межкультурных 
коммуникаций, Казань),
•	 Анастасия Иванова (факультет 
менеджмента и инженерного 
бизнеса, Казань),
•	 Миляуша Ихсанова (факультет 
менеджмента и инженерного 
бизнеса, Набережные Челны),
•	 Артем Кормаков (факультет 
психологии и педагоги, Казань),
•	 Ралина Мухаметзянова (кол-
ледж, Казань),
•	 Ильзира Садреева (колледж, 
Чистополь),

•	 София Семина (факультет гос-
теприимства и дизайна, Казань),
•	 Екатерина Сиянцева (колледж, 
Бугульма),
•	 Анна Стрелкова (колледж, Аль-
метьевск),
•	 Андрей Сыромятников (юри-
дический факультет, Казань),
•	 Тагир Таишев (факультет ме-
неджмента и инженерного биз-
неса, Казань),
•	 Арсен Шайхутдинов (факуль-
тет прикладной экономики и 
финансовых технологий, Казань),
•	 Валентина Яковлева (колледж, 
Казань),
•	 Рамиля Якупова (факультет 
прикладной экономики и финан-
совых технологий, Казань).

Поздравляем, ребята. И, как 
говорил Виталий Гайнуллович, 
так держать!

Стипендиаты юбилейного года

Семнадцать лучших 
из лучших студентов 
удостоены стипендии имени 
основателя и первого ректора 
университета Виталия 
Гайнулловича Тимирясова. 
Быть ее обладателем – очень 
почетно!

признание

В числе лучших 
по искусственному 
интеллекту
Казанский инновационный 
университет вошел в рейтинг 
учреждений высшего образования по 
качеству подготовки специалистов в 
области искусственного интеллекта. 

Эта информация опубликована на сайте 
Альянса в сфере искусственного интеллекта.

КИУ продемонстрировал значительный 
прогресс за год и перешел из группы E++ 
в группу D. Это достижение подчеркивает 
высокий уровень профессиональной под-
готовки в университете и его соответствие 
актуаль ным требованиям рынка труда в об-
ласти искусственного интеллекта.

Вузы оценивали по четырем критериям: во-
стребованность выпускников на рынке тру-
да, актуальность процесса обучения в сфере 
искусственного интеллекта, образовательная 
среда и партнерство с внешними организа-
циями.

Для оценки качества подготовки Junior-спе-
циалистов в области ИИ учитывались следую-
щие данные: опрос компаний-работодателей 
и студентов; анализ публикационной и олим-
пиадной активности студентов и сотрудников 
вузов; исследование качества образователь-
ных программ в сфере математических и ком-
пьютерных наук; оценка уровня заработной 
платы выпускников ИИ-специальностей; уро-
вень подготовки абитуриентов в сфере мате-
матики и информатики.

Среди вузов Татарстана КИУ – в ТОП-5 на-
ряду с Университетом Иннополис, КФУ, КНИ-
ТУ им. Туполева-КАИ, КГЭУ и Альметьевским 
государственным нефтяным институтом. 
Всего в рейтинг вошли 207 университетов из 
69 российских регионов, распределенных на 
12 групп — от A+ до E+.

В Национальном 
рейтинге 
университетов
КИУ включен в ТОП-30  
Национального рейтинга  
лучших вузов России,  
реализующих обще образо-
вательные программы по 
направлению «Психология», 
а по критерию «Оценка 
образовательных программ 
выпускниками» занял третью 
строчку. 

Исследование проводилось сре-
ди 150 вузов, в экспериментальный 
рейтинг вошли 50 университетов. 
При составлении рейтинга учиты-
вались репутация вуза в сфере пси-

хологии и смежных наук, образо-
вательный процесс, показатели в 
СМИ и социальных медиа, публи-
кационная активность в научных 
журналах, достижения студентов, 
отзывы студентов и выпускников, 
а также рекомендации поступле-
ния в вуз по направлению «Психо-
логия».

На встрече представителей ву-
зов и сообществ психологов руко-
водитель проекта Национальный 
рейтинг университетов группы 
«Интерфакс» Алексей Гаврилович 
Чаплыгин отметил возрастающий 
интерес к теме психологическо-
го образования, психологических 
исследований и разработок. Он 
также подчеркнул, что в лидерах 
рейтинга – большие классические 
университеты, но в список вошли 
и несколько негосударственных 
вузов, в том числе Казанский ин-
новационный университет.
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Добрый след на земле
 «В нашем вузе работает много представителей педагогических, научных 
династий», – с гордостью говорил основатель и первый ректор Казанского 
инновационного университета профессор Виталий Гайнуллович Тимирясов. 
А между тем он и сам – в третьем поколении! – из рода педагогов. 

Год семьи в России

Его отец, Гайнулла Мульдиря-
кович, – фронтовик, партийный 
работник, из семьи учителей. 
Дело своих родителей продол-
жила и мама Виталия Гайнул-
ловича – Екатерина Яковлевна 
Яковлева. Это была удивитель-
ная женщина – деятельная, 
справедливая. Она окончила 
исторический факультет Казан-
ского педагогического институ-
та, прекрасно знала математику, 
владела иностранными языка-
ми и свои знания старалась пе-
редать ученикам. Вся ее жизнь и 
работа связаны с Аксубаевским 
районом.

Здесь она начинала учителем 
Саврушской школы крестьянской 
молодежи, затем была директо-
ром школ в деревнях Барское 
Енорускино и Старое Ильдиря-
ково. Причем школу в Барском 
Енорускино построила сама. А с 
началом войны разбила при ней 
огород и этим буквально спасала 
своих учеников от голода.

Были в Екатерине Яковлевне и 
строгость, и мудрость, и душев-
ная теплота, и справедливость… 
Она не только учила детей и ру-
ководила школой. Местные жи-
тели шли к ней за советом, и к 
каждому Екатерина Яковлевна 
была участлива, старалась по-
мочь и словом, и делом. 

Она рано ушла из жизни, но 
такой добрый след оставила на 
земле! 

Во время одной из поездок 
в Аксубаево, рассказывает наш 
ректор Асия Витальевна Тими-
рясова, к ней подошел пожилой 
мужчина и спросил: «А знаете ли 
Вы, что Ваша бабушка Екатерина 
Яковлевна в 1940-е годы посади-
ла яблоневый сад?». Оказалось, 
что она сама ездила в плодопи-
томники за саженцами, вместе 
со своими учениками высажива-
ла деревца, ухаживала за ними. 
И много десятилетий радовали 
жителей Барского Енорускино 
яблони: весной – буйным цве-
том, в конце лета – вкусными 
плодами. 

Екатерина Яковлевна была яр-
ким примером подвижничества. 
Строила школу, учила, воспиты-
вала, оберегала детей, помогала 
людям… И как все это повтори-
лось в судьбе ее сына! Виталий 
Гайнуллович построил вуз, учил, 
воспитывал, оберегал студентов, 
так же помогал людям…

Больше полувека отдал Вита-
лий Гайнуллович работе в сфере 
образования: он преподавал в 
Казанском и Московском госу-
дарственных университетах, за-
ведовал кафедрой в Институте 
усовершенствования учителей, 
увлеченно занимался наукой… 
А в эпоху перестройки занялся 
еще и предпринимательской 
деятельностью: открыл один из 
первых в Казани строительных 
кооперативов, создал негосу-
дарственный пенсионный фонд 
и страховое общество «Прос-
вещение». Так или иначе он за-
нимался поддержкой тех, кто 
работает в сфере образования. 
Естественно, что самым разум-
ным вложением заработанных 
средств Виталий Гайнуллович 
посчитал создание вуза, кото-
рый сегодня носит его имя. 

6 сентября – день рождения Виталия Гайнулловича Тимирясова.  
Ему бы исполнилось 87 лет

Его супруга, Алия Нурмуха-
метовна Тукузина, тоже препо-
даватель. Когда она окончила 
отделение журналистики Казан-
ского университета, ей предло-
жили остаться на кафедре. Алия 
Нурмухаметовна проработала 
там сорок с лишним лет! Ее пре-
красно знают и уважают сотни 
журналистов – выпускников КГУ: 
и как хорошего преподавателя, 
и как внимательного, доброже-
лательного человека. «У меня 
был сложный период в жизни, 
и я решила бросить учебу. Алия 
Нурмухаметовна, узнав про мою 
ситуацию, даже думать об этом 
запретила, помогла мне, поддер-
жала. Как я за это ей благодар-
на!», – вспоминает главный ре-
дактор одной из казанских газет. 
И таких случаев было немало.

– До сих пор многие журна-
листы при встрече просят меня 
передать маме привет и такие 
добрые, теплые слова гово-
рят о ней, – замечает Асия Ви-
тальевна. 

Она, как и родители, тоже 
окончила Казанский государст-

– Что Вы получили от роди-
телей в отношении к препода-
ванию? – спрашиваю Асию Ви-
тальевну.

– Прежде всего уважение к 
труду преподавателя. Папа и сам 
всю жизнь жил с чувством глубо-
кого уважения к учителю, педа-
гогу. «Это удивительная профес-
сия, – говорил он, – благородная 
и очень важная для общества». 
Когда Виталий Гайнуллович, при-
нимая человека на работу, узна-
вал, что тот из семьи педагогов, 
вопросов больше не возникало: 
в учительской семье плохих де-
тей быть не может, считал он. Но 
при этом мои родители внима-
тельно и очень уважительно от-
носились и к своим студентам. 
Слова Виталия Гайнулловича 
«Главный человек в вузе – сту-
дент» – для нас как девиз!

На преподавателей возложе-
на огромная ответственность. 
Престиж профессии, уважение 
к ним общества, отмечал Вита-
лий Гайнуллович, в немалой сте-
пени зависят от того, насколько 
они сами будут «с веком нарав-
не». Сегодня преподаватель, как 
и любой специалист, должен 
уметь ориентироваться в сов-
ременном мире, быть мобиль-
ным, уметь перестраиваться в 
соответствии с требованиями 
времени. Виталий Гайнуллович 
всегда призывал, не теряя ни ми-
нуты, учиться, познавать новое, 
постоянно совершенствовать 
свои знания. 

«Это мы с братьями и сестрой 
от мамы переняли», – говорил он.

В роду Тимирясовых много 
педагогов. Если сложить годы 
их работы, получится лет три-
ста, а может, и больше! Младшая 
сестра Виталия Гайнулловича 
– Людмила Гайнулловна – всю 
жизнь преподавала историю 
и географию в пестречинской 
школе. Брат, Вячеслав Гайнулло-
вич, очень много лет проработал 
в Тетюшском педагогическом 
училище: он был спортсменом, 
тренером и преподавал дисцип-
лины, связанные со спортом. До 
сих пор его помнят и благодарят 
не только за знания, но и за бе-
режное отношение к ученикам. 
Он, рассказывают, был единст-
венным тренером, который вы-
ступал против изнурительных 
тренировок, наоборот, учил вос-
питанников грамотно распреде-
лять физическую нагрузку, что-
бы избегать травм. 

Другой брат – Геннадий Гай-
нуллович – также всю жизнь ра-
ботал в училище в Туле. Все они, 
по примеру мамы, посвятили 
свою жизнь делу образования и 

так же, как Екатерина Яковлевна, 
оставили добрый след на земле.

Еще один из представителей 
рода Тимирясовых – троюрод-
ный брат Виталия Гайнуллови-
ча – Елисей Мурзич, известный 
и очень уважаемый в Аксубаево 
человек. Он прожил 100 лет! По 
образованию учитель истории, 
Елисей Мурзич был и завучем, и 
директором школы, и депутатом 
районного Совета. В Аксубаево 
нет, пожалуй, семьи, в которой 
кто-либо из ее членов не учился 
у Елисея Мурзича Тимирясова.

…Они учили в разные годы, 
разным дисциплинам: одни – в 
школах, другие – в училищах, 
третьи – в вузах… Но всех их 
объединяет высокий профессио-
нализм и преданность выбран-
ному пути, который они прошли 
в высшей степени достойно.

И прекрасно, что род Тими-
рясовых-преподавателей про-
должается! Только в нашем 
университете вместе с Асией 

Витальевной работают еще трое 
из этой замечательной династии. 
Уже больше 20 лет обучает буду-
щих психологов внучка Вяче-
слава Гайнулловича – Надежда 
Владимировна Ванюхина, заве-
дующий кафедрой психологии 
развития и психофизиологии, 
кандидат психологических наук. 
Внучка Елисея Мурзича – Лилия 
Борисовна Тимирясова – замес-
титель декана по воспитатель-
ной работе факультета гостепри-
имства и дизайна, она преподает 
студентам английский язык. Тро-
юродная племянница Виталия 
Гайнулловича, Инна Александ-
ровна Тимирясова, – ответст-
венный секретарь приемной 
комиссии университета, а также 
читает лекции по основам ме-
неджмента студентам факульте-
та менедж мента и инженерно-
го бизнеса. Все они – личности 
творческие и очень увлеченные 
своей работой. 

Наиля МАЗИТОВА

Алия Нурмухаметовна и Виталий Гайнуллович с дочерью Асией

Виталий Гайнуллович и Алия Нурмухаметовна

Асия Витальевна Тимирясова

венный университет, но быть 
преподавателем не собиралась. 

– Я еще даже диплом на руки 
не получила, как вдруг папа за-
являет: «Едешь на два месяца 
в Саратов на курсы для вузов-
ских преподавателей, тебе это 
будет полезно!» Поехала чуть 
ли не со слезами на глазах. Там 
же слушатели взрослые, с опы-
том работы… И я, у которой ни 
дня преподавательского опыта 
нет… Но потом поняла, насколь-
ко папа был прав, окунув меня в 
профессию. Я прошла такую шко-
лу! С учебы приехала с новыми 
знаниями и уже готовым курсом 
по маркетингу – тогда это была 
новая дисциплина. Однако в вуз 
работать не пошла. В Агентстве 
инвестиционного развития зани-
малась анализом бизнес-планов, 
и это было не очень интересно. 
«Не надоело? – где-то через год 
спросил папа. – У тебя же все в 
семье в сфере образования ра-
ботают. Приходи к нам». 

Так в 1997 году Асия Виталь-
евна пришла в наш вуз и начала 
преподавать маркетинг, эконо-
мическую теорию, вела семи-
нарские занятия. Параллельно 
получила второе высшее обра-
зование – окончила Финансо-
вую академию при Правитель-
стве Российской Федерации. А 
вскоре защитила диссертацию 
и стала кандидатом экономиче-
ских наук.

Екатерина Яковлевна Яковлева
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С юбилеем, Игорь Измаилович!
Первому проректору, проректору по научной работе, депутату Государственного Совета 
Республики Татарстан, доктору юридических наук, профессору, заслуженному юристу 
Республики Татарстан Игорю Измаиловичу Бикееву – 50! Он хорошо известен  
и как руководитель, и как ученый, и как преподаватель, и как общественный деятель,  
и как лектор-просветитель… Его умение доходчиво донести до людей сложные правовые, 
политические вопросы вызывает уважение. Обладая огромнейшим багажом юридических 
знаний, Игорь Измаилович прекрасно эрудирован и в других областях знания. 

Игорь Измаилович, поздравля-
ем Вас. Радуемся Вашим успехам, 
гордимся Вашими достижениями 
и желаем дальнейшего процве-
тания и стабильности, успешной 
реализации замыслов и планов.

Асия Витальевна Тимирясова, 
ректор:

– Игорь Измаилович пред-
ставляет в нашем университете 
школу известнейшего ученого-
юриста Виктора Павловича Мал-
кова. Именно профессор Малков 
порекомендовал нашему перво-
му ректору Виталию Гайнулови-
чу Тимирясову своего ученика, 
только что защитившего канди-
датскую диссертацию. Пообщав-
шись с ним, Виталий Гайнуллович 
увидел в нем перспективного 
ученого, способного организо-
вать и вести большое дело. Так 
в 29 лет Игорь Измаилович стал 
проректором по научной работе. 
Это человек науки с фундамен-
тальными знаниями – и не толь-
ко в юриспруденции. Он широко 
образованный, эрудированный 
человек. И вот уже больше 20 
лет Игорь Измаилович успеш-
но ведет научное направление. 
Нам есть чем гордиться! Благо-
даря его стратегическому ви-
дению, планированию научной 
деятельности Казанский инно-
вационный университет входит 
в пятерку вузов республики по 
наукометрическим показателям.

Когда ты учишься у хороше-
го наставника, то и сам стано-
вишься хорошим наставником. 
Игорь Измаилович со своих сту-
денческих времен видел, как 
Виктор Павлович работает со 

студентами и аспирантами, и 
уже сам продолжает традиции 
своего учителя. Студенческое 
научное общество Казанского 
инновацион ного университета 
не раз становилось лучшим в 
республике. Какого уровня кон-
ференцию с участием студентов 
ни возьми – всюду наши ребята 
достойно представляют свой 
вуз. Неслучайно Движение мо-
лодых ученых Республики Татар-
стан провозгласило университет 
вузом студенческой науки. И в 
этом тоже достаточно серьез-
ная заслуга Игоря Измаиловича, 
который не только умело орга-
низует научное направление, но 
и оказывает серьезную поддерж-
ку СНО. В том числе и благодаря 
ему в университете созданы хо-
рошие условия для самореали-
зации и раскрытия талантов ув-
леченных наукой студентов. 

Помимо того, что он первый 
проректор и проректор по науч-
ной работе, Игорь Измаилович 
никогда не оставляет педагоги-
ческую деятельность. Он блестя-
щий преподаватель, его лекции 
насыщены интересным, актуаль-
ным материалом. Об этом могут 
сказать уже несколько поколе-
ний выпускников юридического 
факультета. 

Игорь Измаилович признан в 
стране и как специалист по ан-
тикоррупционной деятельнос-
ти. Он очень востребован всеми 
институтами: и гражданского об-
щества, и науки и образования. 
Игорь Измаилович много рабо-
тает над темой противодейст-
вия коррупции, издает науч ные 
труды, его привлекают к обуче-

нию по теме антикоррупцион-
ной политики в том числе госу-
дарственных и муниципальных 
служащих. Вместе с профессо-
ром Павлом Александровичем 
Кабановым он является осно-
вателем первого в Российской 
Федерации Научно-исследова-
тельского института противо-
действия коррупции, который 
известен на федеральном уров-
не. А Всероссийская конферен-
ция с международным участием 
«Диалектика противодействия 
коррупции», одним из органи-
заторов и бессменным модера-
тором которой является Игорь 
Измаилович, уже больше 10 лет 
традиционно собирает ведущих 
российских и зарубежных уче-
ных, представителей органов 
власти, общественных органи-
заций, сотрудников правоохра-
нительных органов. 

Когда человек разносторон-
не образован, он и в своей про-
фессиональной деятельности 
успешен, ему интересны и проб-
лемы общества. Игорь Измаи-
лович достойно проявляет себя 
как депутат. Являясь юристом, 
он прекрасно знает проблемы 
населения, молодежи, вопросы 
образования и науки, и это по-
могает ему в законодательном 
творчестве.

Желаю Игорю Измаиловичу в 
первую очередь здоровья, твор-
ческого вдохновения, чтобы все 
его планы воплощались в жизнь, 
успехов во всем, счастья и благо-
получия в семье. Пусть все, кто ему 
дорог, будут рядом и счастливы. 
С юбилеем, Игорь Измаилович!

Мария Владимировна 
Нефедова, директор филиала 
Российского общества 
«Знание» в Республике 
Татарстан:

Уважаемый  
Игорь Измаилович!

С сердечными поздравлени-
ями обращаемся к Вам в связи 
с замечательным юбилеем!

Вы достигли значительных 
успехов в сфере науки и пе-
дагогики. Мы, татарстанский 
филиал Российского общест-
ва «Знание», испытываем гор-
дость и восхищение Вами как 
ученым, обладающим блестя-
щей эрудицией, выдающимся 
лектором и просветителем. 
Ваша глубокая мысль, спо-
собности организатора, об-
ширный жизненный опыт и 

стремление делиться знания-
ми с  окружающими принесли 
Вам заслуженное уважение.

Вы не только передаете зна-
ния, но и вдохновляете моло-
дежь на стремление к само-
совершенствованию. Каждый 
Ваш лекторий – это не просто 
новая информация, а целое 
путешествие в мир идей и от-
крытий.

Позвольте выразить бла-
годарность за Ваш труд, про-
фессионализм и преданность 
делу просвещения.

От всей души желаем Вам 
крепкого здоровья, продол-
жения творческого пути, осу-
ществления всех Ваших замы-
слов и планов, неиссякаемого 
вдохновения, счастья и благо-
получия!

Коллективы научной части 
и отдела магистратуры и 
аспирантуры: 

Поддержать человека – это 
целая мудрая наука, в которой 
недостаточно ни теоретиче-
ских знаний, ни отвлеченных 
размышлений. Для этого нуж-
ны превосходная эмпатия, 
открытое сердце и щедрая 
душа, любовь и умение про-
щать, умение видеть в ситуа-
ции положительные моменты 
и использовать их. И Вы, Игорь 
Измаилович, несомненно, ге-
ний в этой области.

Вы прекрасный человек, ко-
торый никогда не откажется 
выслушать, придет на выручку 

в самой сложной и, казалось 
бы, безвыходной ситуации.

Несмотря на свою заня-
тость, свои личные дела, Вы 
всегда стараетесь поставить 
превыше всего человеческое 
отношение.

Ваш пример вдохновляет 
нас ставить перед собой все 
новые и новые цели и побе-
ждать даже в самых сложных 
ситуациях. Мы ценим, что нам 
доверено работать под Вашим 
управлением, и глубоко благо-
дарны за все, что Вы делаете 
для нас.

Пусть ваша жизнь наполня-
ется мелодией интересных пу-
тешествий, приятных встреч, 
добрых людей – таких же, как 
Вы, готовых поддержать Вас.

Это Светлана Флюровна 
Туктамышева, кандидат фи-
лософских наук, доцент ка-
федры философии и социаль-
но-политических дисциплин, 
руководитель лаборатории 
карьерной навигации КИУ (но-
минация «За вклад в социаль-
ную работу и воспитательную 
деятельность, профессио-
нальную ориентацию детей и 
молодежи»); Денис Вячесла-
вович Шевченко, кандидат фи-
зико-математических наук, за-
ведующий кафедрой высшей 
математики, моделирования 
и анализа данных (номинация 
«За внедрение инновацион-
ных методик преподавания, 
развитие открытой информа-
ционной среды высшего об-
разования»); Надежда Влади-
мировна Ванюхина, кандидат 
психологических наук, заве-
дующий кафедрой психологии 
развития и психофизиологии 
(номинация «За достижения 

в просветительской деятель-
ности»); Евгения Анатольевна 
Петрова, кандидат экономиче-
ских наук, заместитель декана 
по научной работе факульте-
та прикладной экономики и 
финансовых технологий, до-
цент (номинация «За разви-
тие студенческого, научного, 
конкурсного и олимпиадного 
движения»).

Итоги конкурса «Золотые 
имена высшей школы» были 
подведены в Министерстве 
науки и высшего образования 
РФ, а торжественная церемо-
ния награждения пройдет 19 
ноября – в День преподавате-
ля высшей школы.

В конкурсе приняли учас-
тие 1224 представителя 248 
вузов из 75 регионов страны. 
В десяти номинациях, которые 
охватывают основные направ-
ления деятельности препода-
вателей – от науки и учебной 
работы до просвещения, вос-

питательной работы и настав-
ничества, победителями стали 
259 преподавателей. 

Заявки номинантов оцени-
вала команда, состоящая из 
трехсот экспертов – победи-
телей прошлых лет. Победа 
в конкурсе – свидетельство 
признания достижений про-
фессиональным сообществом.

Традиционно информация 
о победителях конкурса «Зо-
лотые имена высшей школы» 
размещается в Книге Почета 
преподавателей вузов Россий-
ской Федерации. Экземпляры 
книги распространяются сре-
ди органов законодательной 
и исполнительной власти в 
сфере науки и высшего обра-
зования.

Маргарита ФИЛАТОВА-
САФРОНОВА,  

эксперт МОО «Лига 
преподавателей высшей 

школы», доцент кафедры 
психологии развития и 

психофизиологии (Казань)

признание

Золотые имена высшей школы Четверо преподавателей университета стали 
победителями Всероссийского конкурса «Золотые 
имена высшей школы», организованного Лигой 
преподавателей высшей школы.
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Волшебница  
Оксана Анатольевна
Как и человека, любую книгу или журнал тоже «встречают 
по одежке», то есть по его виду. Даже сами того не замечая, 
мы оцениваем верстку издания: расположение фотогра-
фий, текстов, какие поля, расстояние между строчками и 
другие оформительские элементы. 

В каждом издательстве есть 
люди, которые отвечают за 
процесс верстки. Одна из таких 
волшебниц, одевающих книги 
в «красивые одежки», – Оксана 
Анатольевна Аймурзаева. 

Профессиональных дизайне-
ров готовят в вузах, а вот вер-
стальщиками становятся сами. 
Оксана Анатольевна окончила 
Камский политехнический инс-
титут. В 1993-м с семьей перее-
хала в Нукус (Узбекистан), начала 
работать дизайнером в крупней-
шем полиграфическом комбина-
те типографии столицы Каракал-
пакии, где и научилась верстать 
книги, бланочную продукцию (в 
программе Pagemaker), ретуши-
ровать фотографии, делать печа-
ти и многое другое. К нам в КИУ 
она пришла в 2007 году. Я тогда 
только стала работать в вузе, по-
этому можно сказать, мы вместе 
начинали в редакционно-изда-
тельском отделе тогда еще ИЭУП, 
вместе задумались о приведе-
нии издаваемых книг к едино-
му стандарту. Мне повезло, что 
я встретила единомышленника. 
Коллеги тоже нас поддержали. И 
теперь книги издательства «По-
знание» не просто соответству-
ют всем издательским стандар-
там, они узнаваемы. 

Обычно труд по преображе-
нию однообразных текстов в 
удобочитаемые остается «за 
кадром». Чтобы быть профес-
сиональным верстальщиком, 
надо знать много специальных 
программ: InDesign, Pagemaker, 
Photoshop, Corel… Они позволя-
ют не просто «накидать» на стра-
ницу элементы, а сделать качест-
венное издание. Важная деталь: 
в своей работе Оксана Анатоль-
евна использует много нюансов, 
которые ощутимо ускоряют ра-
боту. Например, есть програм-
мы, которые позволяют авто-
матически вносить изменения 
в текст, огромное количество 
комбинаций «горячих» клавиш. 
Именно скорость – это то, что 
приобретается с опытом и отли-
чает профессионала. Хороший 
верстальщик – тот, кто быстро 
делает свою работу, ведь перио-

дические издания (и не только) 
нужно сдать точно в срок.

Оксана Анатольевна – уни-
версал, часто отвечающий и за 
творческое решение, и за техни-
ческую сторону работы. Она ре-
шает, как оформить ту или иную 
книгу. Так что у нее творческая 
профессия. 

Второй год Оксана Анатольев-
на возглавляет редакцию науч-
ного сетевого журнала Journal 
of Digital Technologies and Law. 
Сложно даже представить, как 
быстро она освоила техники по 
превращению обычного (печат-
ного) издания в сетевое с необ-
ходимыми гиперссылками, нави-
гацией и другими элементами. 
Плодотворность отношений, 
сложившихся между редакци-
ей журнала и редакционной 
коллегией, часто зависит от со-
хранения взятых ориентиров на 
высокий (международный) изда-
тельский уровень. Она работает 
с главным редактором доктором 
юридических наук, профессором 
И. Р. Бегишевым, его заместите-
лями Е. А. Громовой и М. В. Зало-
ило, очень ответственно отно-
сясь к соблюдению сроков всех 
процессов подготовки качест-
венного сетевого издания. По-
этому без прикрас можно ска-
зать, что успех Journal of Digital 
Technologies and Law – это ре-
зультат и ее усилий.

Оксана – счастливая жена и 
мама двух талантливых, краси-
вых дочерей и четырех внуков, 
один из которых чемпион При-
волжского федерального округа 
по шахматам в своей возрастной 
категории (Оксана и сама в дет-
стве была победителем школь-
ного шахматного турнира!).

Этот год для Оксаны Анато-
льевны юбилейный! Желаем ей 
стремления к новым знаниям и 
уверенности в завтрашнем дне, 
только положительных эмоций, 
здоровья, достатка, верных дру-
зей, семейного благополучия. 
Пусть работа будет в радость, а 
дом станет полной чашей. И вез-
де окружают ее любовь, тепло 
и уют.  

Гульназ ДАРЧИНОВА,  
директор издательства 

«Познание» (Казань)

С такими людьми 
приятно работать 
и общаться 
Уже 20 лет работает в университете Ирина Георгиевна 
Дерябина – менеджер учебного отдела, и с первых дней в 
вузе она отвечает за очень ответственный участок.

ском управлении мы ее ценим 
и очень уважаем.

Ирину Георгиевну я назвала 
бы человеком университета, 
настолько она предана вузу, 
коллективу, она ценит место 
своей работы. У нее хорошая 
семья, она замечательная 
мама. Я желаю, чтобы все в 
жизни Ирины Георгиевны и ее 
близких складывалось успеш-
но, благополучно, и искренне 
поздравляю ее с юбилеем. 

Проректор по учебной рабо-
те Юлия Леонидовна Камашева 
называет ее «бойцом невидимо-
го фронта» и при этом отмечает 
важность ее работы: 

– Ирина Георгиевна ведет ар-
хив учебной части, в котором 
сосредоточена вся история сту-
дента за годы его обучения в 
университете, в том числе и его 
филиалах. Это огромная база 
данных! Но Ирина Георгиевна 
настолько правильно и четко 
выстроила работу, что любые 
сведения в этом архиве можно 
найти очень быстро. Помимо 
того, что она работает с архивом 

и оформляет архивные справки, 
Ирина Георгиевна также готовит 
к печати дипломы об окончании 
вуза. А в этой работе нужно быть 
не просто внимательным, а су-
первнимательным. И это как раз 
одно из качеств Ирины Георги-
евны. 

В работе она пунктуальна, 
сосредоточенна, она понимает 
меру ответственности своего 
дела. При этом Ирина Георги-
евна очень добрая, отзывчивая, 
она внушает доверие своим спо-
койствием. Конечно, с такими 
людьми всегда приятно работать 
и общаться. В Учебно-методиче-

Творчески одаренная натура

При ее непосредственном уча-
стии разрабатывается и оформ-
ляется разнообразная реклам-
ная продукция, всесторонне 
отражающая деятельность на-
шего вуза (это и буклеты, и афи-
ши, и плакаты), поздравительные 
адреса, дипломы, свидетельства, 
благодарственные письма. Твор-
ческий подход к делу, большой 
опыт дизайнерской деятельнос-
ти позволяют Наталье Львовне 
выполнять свою работу на вы-
соком уровне, что не раз было 
отмечено руководством уни-
верситета.

Наталья Львовна – инженер-
математик по образованию, и 
верстку ее отличает именно 
математическая гармония. Уме-
ет она таким образом располо-
жишь текст, фотографии. рисун-
ки, что смотришь на ее работу и 
понимаешь: только так и нужно 
было. 

Именно Наталья Львовна про-
вожает в типографию новый 
номер «Вестей университета» в 
электронном виде, а мы встре-
чаем газету такой, какой увидел 
ее технический редактор. В со-
здании «Вестей университета» 
она принимает участие с пер-
вого номера, а сегодня, к слову, 

архив  нашей газеты – это более 
300 выпусков, и в каждом – труд, 
творчество, интересные дизай-
нерские идеи Натальи Львовны. 
И то, что у «Вестей университе-
та» есть свое лицо, облик, стиль, 
которые делают привлекатель-
ной нашу газету, – определенно 
ее заслуга.

В работе она не терпит не-
брежности, у нее во всем поря-
док. Наталья Львовна – строгий 
дизайнер, но мы на это на нее не 
обижаемся, потому что знаем: 
она душой болеет за дело, а в 
самых сложных ситуациях выру-
чит, подскажет. 

Несмотря на большой опыт 
работы, Наталья Львовна не пе-
рестает совершенствовать свои 
познания: она с энтузиазмом 
вникает во все нюансы дизайна 
полиграфической продукции, 
постоянно изучает новое и ин-
тересное, что можно применить 
в верстке.

Коллега и давняя подруга На-
тальи Львовны – технический 
редактор редакционно-изда-
тельского отдела Светлана Аль-
фредовна Каримова отзывается 
о ней как надежном человеке, 
которому можно довериться и 
который в трудную минуту под-

За 25 лет работы в Казанском инновационном универси-
тете Наталья Львовна Матвеева показала себя грамотным, 
ответственным специалистом в области дизайна. 

ставит плечо. «Наташа всегда 
готова поделиться опытом, 
помочь. Она не бросает слов 
на ветер – это человек дела! 
Кажется, что для нее нет не-
выполнимых задач. Она ум-
ная, с тонким вкусом, креа-
тивная, начитанная, при этом 
любит учиться и познавать 
новое. С ней всегда интерес-
но и всегда есть о чем погово-
рить и о чем помолчать». 

Наталья Львовна, просто 
хочу сказать спасибо – за то, 
что Вы рядом, за наше сотвор-
чество, за то, что с интересом 
относитесь к своей работе. 
Удачи во всем, что Вы делае-
те. Будьте счастливы! 

Наиля МАЗИТОВА,  
главный редактор газеты  

«Вести университета»

Раис Республики Татарстан Рустам 
Нургалиевич Минниханов вручил 
ему медаль «За доблестный труд». 
Торжественное награждение прохо-
дило в рамках пленарного заседания 
республиканского августовского со-
вещания работников образования и 
науки. 

Рамиль Фаилович Сулейманов – из-
вестный ученый-психолог, любимый 
многими поколениями студентов и 
аспирантов преподаватель. Многие 
из них стремятся попасть под его 
научное руководство. Вклад Рамиля 
Фаиловича в становление факульте-
та психологии и педагогики нашего 
университета, в подготовку высоко-

квалифицированных специалистов в 
области психологии огромен. 

Профессор Сулейманов работает в 
нашем вузе практически с самого на-
чала существования факультета пси-
хологии и педагогики – а это более 
двадцати лет! Это очень творческий 
человек. Он не только признанный 
ученый в области психологии, но и 
профессиональный музыкант с кон-
серваторским образованием. Так по-
лучилось, что музыка и психология 
тесно переплелись в его жизни, и 
одно без другого для него не суще-
ствует. 

В основе и кандидатской диссерта-
ции, и докторской, которые он защи-
щал в Санкт-Петербурге, – исследо-

вания Рамиля Фаиловича, связанные 
с психологией мастерства музыкан-
та-инструменталиста. Разработанная 
им методика диагностики музыкаль-
ных способностей человека полу-
чила широкое распространение и 
успешно используется в музыкаль-
ных учебных заведениях страны.

Награда, которую Рамиль Фаило-
вич получил из рук Раиса, – призна-
ние заслуг профессора Сулейманов 
перед обществом и государством.

Медаль «За доблестный труд» 
является одной из самых высоких 
наград Республики Татарстан. Она 
вручается за выдающиеся заслуги в 
различных областях деятельности, 
в том числе в науке и образовании. 

За доблестный труд
Высокой награды удостоен заведующий кафедрой общей психологии КИУ,  
доктор психологических наук, профессор Рамиль Фаилович Сулейманов.

признание
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Преподавание – путь 
сложный, но интересный
Полина Александровна Нечаева – доцент кафедры управления КИУ  
и представитель педагогической династии, которая насчитывает 161 год.  
В интервью она рассказывает о своей семье, о том, какие ценности переданы 
ей от предыдущих поколений. Мы также поговорили о вызовах, с которыми 
сталкиваются преподаватели, и о том, что делает эту профессию особенной.

Год семьи в России

Шутова  
Августина 

Владиславовна

Шутова  
Любовь 

Александровна

Перелыгина  
Тамара Николаевна

Нечаева  
Полина Александровна

– Расскажите, пожалуйста, как 
начиналась Ваша династия?

– Она ведет начало от двою-
родного прадедушки по линии 
матери, Петра Васильевича Ми-
хайлова, который работал учи-
телем русского языка и лите-
ратуры в Ленинграде с 1928 по 
1941 год. К сожалению, он погиб 
на войне, но его знания и опыт 
передались дальше. 

Моя бабушка по отцу, Авгус-
тина Владиславовна Шутова, в 
течение 47 лет была учителем 
русского языка и литературы. 
Последнее место ее работы – 
школа № 10 Набережных Челнов.

Двоюродная бабушка по ли-
нии матери, Тамара Николаевна 
Перелыгина, до 1978 года рабо-
тала учителем начальных клас-
сов, а затем стала преподавать 
биологию, ботанику и домовод-
ство. Ее педагогический стаж – 
42 года.

Столько же лет отдала пре-
подаванию моя мама, Любовь 
Александровна Шутова – стар-
ший преподаватель кафедры 
машиностроения Набережно-
челнинского института КФУ. По 
ее следам вузовским препода-
вателем стала и я, и уже 17 лет 
продолжаю эту традицию.
– Какие методы обучения были 
в Вашей семье?

– С детства мама, бабушка Ав-
густина и двоюродная бабуш-
ка Тамара Николаевна обучали 

меня русскому языку, литера-
туре, математике и развивали 
мои творческие способности. 
От них я унаследовала любовь 
к обучению, чтению, любозна-
тельность, интерес к экспери-
ментам, трудолюбие, ответст-
венность. Это привело меня 
сначала в науку, а потом уже в 
преподавательскую деятель-
ность. Больше всего мне нра-
вилось изучать новое и приме-
нять это в жизни.

Методы обучения у всех были 
разными, это способствовало 
тому, что в своей деятельности 
я вижу нестандартные подходы 
к решению задач и именно их 
продолжаю развивать и исполь-
зовать.
– Какие уникальные 
особенности или методы 
преподавания есть в Вашей 
семье, которые отличают ее 
от других семей?

– Наша семья отличается не-
стандартными подходами к 
преподаванию. Мы используем 
игропрактики, проводим обяза-
тельные тематические экскур-
сии для обучающихся, практи-
куем обучение в виде диалога, 
изучаем и применяем новые ме-
тодики, обучаем через ситуации 
в реальной жизни. Эти подходы 
помогают нам вовлекать студен-
тов в учебный процесс и делать 
его более интересным и продук-
тивным.

– Какие достижения 
в образовании Вы считаете 
самыми значимыми?

– Новые открытия и изобрете-
ния, которые помогают людям, 
делают их жизнь более простой, 
облегчают им жизнь, высвобож-
дая время на решение более 
важных задач.
– Какие достижения Ваших 
предков-преподавателей Вы 
считаете самыми значимыми?

– Бабушка Августина была 
лучшим учителем-языковедом в 
Набережных Челнах, почетным 
работником школы. Я до сих пор 
получаю письма по электронной 
почте от ее бывших учеников со 
словами благодарности. Это до 
слез приятно и ценно для меня. 
Некоторые сотрудники КИУ, на-
пример, профессор Сергей Пет-
рович Дырин, были знакомы с 
моей бабушкой лично. Горжусь 
достижениями моей мамы, так 
как она выбрала очень сложную, 
на мой взгляд, сферу – обработ-
ку металлов давлением. Она 
уникальный специалист в этой 
области, каких почти нет, читает 
дисциплины, названия которых 
не все могут выговорить.
– Как Вы отмечаете День 
учителя?

– Мы всегда поздравляем друг 
друга с самого утра. Если удает-
ся быть вместе, то собираемся за 
праздничным ужином. Этот день 
для нас особенный, ведь он по-
священ людям, которые играют 
важную роль в жизни каждого 
человека.

– Какие советы Вы бы дали 
Вашим близким, которые хо-
тят следовать вашему пути?

– Терпения в преодолении 
целей, не сдаваться, даже если 
очень устали, скорее всего, до 
победы осталось совсем чуть-
чуть, учиться только у профес-
сионалов своего дела, много 
читать хорошей литературы и 
общаться с умными людьми.
– И последний вопрос. Что бы 
Вы посоветовали молодым 
преподавателям, которые 
только начинают свой путь?

– Выбирая профессию препо-
давателя, необходимо понимать, 
что это сложный путь, но очень 
интересный. Молодым препода-
вателям я могла бы посоветовать, 
помимо своей основной спе-
циальности, изучать еще и психо-
логию. Важно не сдаваться, когда 
все идет не так, как хотелось бы, 
особенно в науке. Быть в меру 
строгим, потому что дисциплина 
– это 50 % успешного обучения.
– Полина Александровна, благо-
дарю Вас за интересную беседу. 
Ваша преданность профессии и 
стремление к развитию обра-
зования вдохновляют.

Лия ФАТХУЛЛИНА,  
ведущий специалист отдела 

маркетинга и PR (Казань)

–  Какие уроки/ценности были 
переданы Вам от предыдущих 
поколений преподавателей?

– Доведение любого дела до 
конца, не останавливаться на 
достигнутом, обучаться всегда 
у профессионалов, искать инди-
видуальный подход к каждому 
обучающемуся, даже если их ты-
сяча, и это работает. Эти ценно-
сти и принципы стали основой 
моей преподавательской дея-
тельности.
– Каким Вы видите 
будущее Вашей династии 
преподавателей?

– По линии мужа все родст-
венники – врачи, и в данный мо-
мент наши дети больше интере-
суются медициной, чем наукой, 
науч ными исследованиями, пре-
подавательской деятельностью, 
поэтому пока очень сложно 
прог нозировать.
– Для Вас важно, чтобы Вашу 
педагогическую династию 
продолжили Ваши дети, 
а потом и внуки? Если да, 
то почему?

– Я бы хотела, чтобы дети или 
внуки занимались наукой, эта 
сфера интересна всегда, а новые 
открытия могут помочь людям, 
особенно в медицине. Я верю, что 
наука и образование – это важные 
сферы деятельности, которые 
могут изменить мир к лучшему.
– С какими вызовами  Вы стал-
киваетесь как преподава тель, 
будучи частью династии?  
И с какими вызовами  
сталкивались Ваши предки?

– Как преподаватель я сталки-
ваюсь с проблемами мотивации 
студентов. Современное поко-
ление можно зажечь на новые 
свершения, причем достаточно 
быстро, но их желания продол-
жать хватает ненадолго, сложно 
побуждать их доводить начатое 
до конца. Мои родные сталкива-
лись с проблемами огромного 
количества внеурочной работы. 
Я помню, что бабушка, отработав 
весь день, могла просидеть ночь 
и закончить проверять тетради в 
5 утра, что, конечно же, отража-
лось на ее семье.Полина Александровна со своими студентами

Рейс как проверка 
на мужество
Студенты Казанского инновационного университета 
Анастасия Шакирова, Руслан Кириев и Валентина 
Яковлева награждены Почетными грамотами 
ОАО «Федеральная пассажирская компания».

гордимся

В июле наши ребята из сту-
денческого отряда проводников 
«Фортуна» работали на пасса-
жирском поезде «Казань – Ад-
лер». Рейс как рейс: пассажиры 
в предвкушении южного солнца 
и моря, много детей, у проводни-
ков – обычная работа. 

Но именно этот рейс стал для 
ребят серьезной проверкой на 
мужество. 29 июля в Волгоград-
ской области поезд столкнулся 

с грузовиком, в результате не-
сколько вагонов сошли с рель-
сов. Когда произошла авария, 
молодые проводники сразу же 
бросились на помощь пассажи-
рам. Они быстро сориентиро-
вались в ситуации: старались 
успокоить людей, чтобы не до-
пустить паники, помогали им 
выбраться из перевернутых ва-
гонов, отводили пострадавших 
к медикам.

Анастасия 
Шакирова, 
студентка 
факульте
та линг
вистики 
и межкуль
турной ком
мууникации: 
«Конечно, было страшно, но чув-
ства были на последнем месте. 
Изначально пыталась успокоить 
пассажиров, а позже разделила 
их на две группы, чтобы не было 
давки. Так как я была в середине 
плацкартного вагона, это было 
легко сделать. Первая группа 
выходила через окно, другая – 
через тамбурную дверь. Второй 
проводник был в начале вагона 
и помогал людям подняться на-
верх. В первую очередь стара-

лись вывести всех из вагона, а 
потом направляли пассажиров 
к скорой помощи».

Валентина 
Яковлева, 
студентка 
колледжа: 
«Я пы-
талась 
открыть 
дверь  
своего купе,  
но никак не 
получалось, пришлось ее выби-
вать. Выламывала дверь около 
получаса. Выбравшись из купе, 
мои пассажиры помогли и мне 
выбраться, и я пошла искать 
остальных пассажиров: у меня 
же было две группы детей. Я на-
шла каждого, правда, некоторых 
пришлось проводить до медпер-

сонала для оказания первой по-
мощи. Ну а тех, кто не постра-
дал, я проводила до автобусов».

Руслан 
Кириев,  
студент 
юриди
ческого 
факульте
та: «Я был 
в служебном 
помещении,  
помогал 
элект ромеханику поезда чинить 
генератор. Почувствовал резкое 
торможение, еще пару толчков 
– и вагон  начинает падать на 
бок.  Сначала я немного расте-
рялся, но быстро пришел в себя, 
проверил вагон на наличие  

Окончание на стр. 8
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сотрудничество

столы. Также принять участие в летней 
школе приехали коллеги и студенты из 
университетов Пятигорска и Санкт-Пе-
тербурга. Мы узнали много интересного: 
как у них проходит обучение технологов 
общественного питания, какие дисципли-
ны по учебному плану, где и как прохо-
дит практика у студентов, каковы усло-
вия академического обмена, тонкости 
приготовления национальных белорус-
ских блюд и напитков, например, таких 
как драники, пызы, гарбузок, дзьмуховец 
(с белорусского – «одуванчик»). 

Успели познакомиться с работой тех-
нопарка при университете, побывали 

С отвагой 
и бесстрашием
В июле в университет пришла 
горестная весть: в ходе 
специальной военной операции 
погиб наш выпускник.

Александр Николаев окончил эко-
номический факультет Нижнекамско-
го филиала в 2006 году. По воспоми-
наниям однокурсников, это был очень 
хороший, отзывчивый человек, таким 
он и остался в их памяти: «Саша был 
источником вдохновения для всех, 
кто его окружал. Трудно поверить, 
что его нет».

Церемония прощания с героем про-
ходила 29 июля в Нижнекамске. Про-
водить его в последний путь пришли 
и выпускники, студенты, сотрудники, 
преподаватели филиала вместе с ди-
ректором Ильсоей Хаматовной Мези-
ковой.

К сожалению, это не единственная 
утрата в зоне спе циальной военной 
операции для нашего вуза. В сентяб ре 
2022 года в бою за Давыдов Брод Хер-
сонской области погиб Данил Саи тов, 
и в том же году, 10 ноября, под горо-
дом Сватово Луганской области при-
нял последний бой Артем Семенов. 
Оба они – выпускники колледжа. 

Жизнь Александра, Данила, Артема 
оборвалась на самом взлете. Очень 
тяжело провожать в бессмертие лю-
дей, особенно таких молодых. Но они 
– настоящие герои, с честью выпол-
нившие свой воинский долг.

Светлая память нашим героям-
воинам. 

В рамках сотрудничества КИУ 
с ведущими вузами Республики 
Беларусь представители 
факультета гостеприимства и 
дизайна посетили Гродненский 
государственный университет 
имени Янки Купалы. 

Познакомиться с деканом, заведующим 
и сотрудниками кафедры технологии, фи-
зиологии и гигиены питания нам удалось 
по видеосвязи, которую организовала 
наш декан факультета гостеприимства и 
дизайна Елена Лаврентьевна Матвеева 
для преподавателей кафедры техноло-
гии продукции и организации общест-
венного питания. Мы общались, делились 
опытом, идеями… Так мы узнали, что у 
них есть недельная летняя школа для тех-
нологов общественного питания «Бела-
рускiя стравы ў гiсторыi» («Белорусские 
блюда в истории»), куда нас и пригласили 
коллеги из Гродненского университета.

Итак, получив одобрение нашего рек-
тора на участие, мы приняли приглаше-
ние и вшестером (декан, преподаватели 
и три наших студентки) отправились по-
знавать новое. Добирались поездом че-
рез Москву. Встретили нас хорошо, раз-
местили в общежитии университета. 

Дни были очень насыщенными: обуче-
ние, мастер-классы, экскурсии, круглые 

на праздновании Дня независимости 
Респуб лики Беларусь, узнали много ин-
тересного про белорусский мед, изучили 
богатую историю университета и самого 
города Гродно. 

Гродненский государственный уни-
верситет имени Янки Купалы – один из 
старейших и самых престижных универ-
ситетов Беларуси – основан в 1940 году 
и с тех пор является центром научной 
мысли и образования в регионе. Гродно 
был основан в 1127 году и за свою исто-
рию видел множество исторических со-
бытий: был резиденцией великих князей 
литовских, пережил несколько войн и 
переходил из рук в руки; здесь можно 
увидеть множество архитектурных па-
мятников, свидетельствующих о его бо-
гатом прошлом. Чистый красивый город, 
расположенный на берегу реки Неман, 
его живописные мосты, старинные улоч-
ки и величественные храмы создают не-
повторимую атмосферу, которая оста-
нется в памяти тех, кто побывал здесь. 
Ну а новые эмоции, опыт, идеи, знания, 
знакомство и дружба могут перерасти в 
плодотворное сотрудничество... 

Лилия РОДНИКОВА,  
заместитель декана по практике 

факультета гостеприимства и дизайна 
(Казань) 

Мечта желает 
действия
«Мечта желает действия». 
Это слоган Лиги форума,  
который проходил с 3 по 7 августа 
в Альметьевске. 

которой и были студенты Бугульминского 
филиала. Но, несмотря на соревнователь-
ный дух, ребята очень сдружились: про-
щались долго и неохотно, обменивались 
подарками и контактами. Такое общение 
всегда толчок к саморазвитию и самопоз-
нанию. 

6 августа на форум были приглашены 
заместители директоров по воспитатель-
ной работе СПО. Для нас организовали 
экскурсию по Татарскому научно-иссле-
довательскому и проектному институту 
нефти, образовательный семинар «Сту-
денческое самоуправление как ресурс 
воспитательной работы со студентами», 
модерационную сессию «План студенче-
ства». Мы стали свидетелями подписания 

соглашений с Советом директоров обра-
зовательных организаций. На каждом 
этапе форума мы чувствовали внимание 
и заботу организаторов и президента 
Лиги студентов Шамиля Наилевича Яку-
пова. Он первый радушно встретил деле-
гацию, познакомил с программой форума, 
рассказал о том, что было сделано Лигой 
в прошедшем учебном году, и поделил-
ся планами: приятно, что в перспективе 
Лига все большее внимание намеревает-
ся уделять среднему профессиональному 
образованию. А значит, жизнь студентов 
среднего звена станет еще более актив-
ной и полезной. Несмотря на такой интен-
сив, мы находили время обменяться опы-
том, пообщаться с коллегами из других 

учебных заведений Татарстана. Это очень 
полезно, так как позволяет критически 
взглянуть на свою работу, найти слабые 
и сильные места и понять, как развивать-
ся дальше. 

Как студенты, так и заместители дирек-
торов по воспитательной работе покида-
ли форум воодушевленные, окрыленные. 
Усталость вообще не ощущалась, как буд-
то нас живительной водой поили и моло-
дильными яблоками кормили. Уверена, 
у каждого на форуме родилась новая меч-
та! И мы разъезжались, чтобы ее претво-
рить в жизнь. 

Надежда КОЖЕВНИКОВА,  
заместитель директора по 

воспитательной работе (Бугульма) 

на форуме

Студенты СПО (они открывали форум, 
а позже были еще две смены для студен-
тов вузов и активистов студенческого со-
вета) учились претворять в жизнь свои 
идеи, даже порой самые нереальные. 
Это залог прогрессивного развития. Бу-
гульминский филиал представляли Али-
на Бородуллина, Самира Минутдинова, 
Илона Левицкая, Ксения Гутман, Ульяна 
Корсакова и Виктория Фролова. Хочется 
сказать, что площадка для форума вы-
брана не случайно. В феврале в Альме-
тьевске открылся студенческий кампус 
«Высшей школы нефти». Это настоящий 
студенческий городок: современные и 
очень красивые учебные корпуса, осна-
щенные по последнему слову техники 
аудитории и лаборатории, уютное обще-
житие, огромный спортивный зал, пар-
ковка… И это еще не все. До 2026 года за-
планировано строительство еще четырех 
кварталов домов для профессорско-пре-
подавательского состава, общежития и 
культурного центра. Такая красота и мас-
штаб, конечно, впечатляют! А вот вдох-
новляла все-таки атмосфера! Энергией 
радости, созидания, позитива делились 
с каждым участником организаторы, спи-
керы, приглашенные гости. Как говорят 
студенты, программа форума была очень 
насыщенна. Лекции, образовательные 
сессии, мастер-классы, соревнования… 
Чтобы мотивировать ребят, организато-
ры поделили всех участников на шесть 
команд, которые конкурировали между 
собой на протяжении четырех дней фо-
рума. Каждый за свои активности зара-
батывал лига-руб ли, которые шли в зачет 
как ему лично, так и команде. Приятно, 
что победила команда «Сам рух», частью 
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Помочь вернуться к мирной жизни

значительной степени понижа-
ет эффективность исследуемого 
процесса. Центры социально-
психологической адаптации не 
рассчитаны на постоянно уве-
личивающийся поток лиц, при-
бывших с территории военных 
конфликтов. При этом пробле-
ма повышения эффективности 
социально-психологической 
адаптации должна решаться с 
учетом особенностей категорий 
лиц, вернувшихся с территории 
военных конфликтов. Следует 
учитываться положительный 

опыт, который был ранее нако-
плен в данной сфере как в нашей 
стране, так и за ее пределами. 

Решению поставленных за-
дач посвящена выпускная ква-
лификационная работа Дарьи. 
Поздравляем ее с заслуженной 
победой в конкурсе и желаем 
дальнейших успехов: Дарья ре-
шила продолжить учебу на юри-
дическом факультете Нижнекам-
ского филиала КИУ.

Наталья БОРИСОВА,  
декан юридического факультета 

(Нижнекамск)

актуальное

дискуссии. Человеку нелегко 
привыкнуть к войне: к ее опасно-
стям и лишениям, к иной шкале 
жизненных ценностей и приори-
тетов. Но вернуться к спокойно-
му, мирному существованию че-
ловеку, побывавшему на фронте 
хотя бы несколько недель, не ме-
нее сложно: обратный процесс 
перестройки психики протекает 
столь же болезненно и порой за-
тягивается на долгие годы.

Учитывая важность профилак-
тики социально-негативных явле-
ний, связанных с преодолением 
последствий пребывания лиц в 
зоне проведения военных конф-
ликтов, государство должно 
включить ее в спектр наиболее 
значимых направлений государ-
ственной политики. Неслучайно 
Президент Российской Федера-
ции Владимир Владимирович 
Путин поручил рассмотреть во-
прос о совершенствовании сис-
темы оказания психологической 

помощи и психологической под-
держки населению, уделив осо-
бое внимание беженцам и выну-
жденным переселенцам, в том 
числе детям и подросткам, а так-
же осуществлению системной 
работы по лечению последствий 
посттравматического стрессово-
го расстройства у военнослужа-
щих и членов их семей, включая 
разработку соответствующей 
методологической базы и ор-
ганизацию профессио нальной 
переподготовки и повышение 
квалификации специалистов в 
области психологии. 

Анализ современного состо-
яния организации социально-
психологической адаптации 
лиц, прибывших с территории 
военных конфликтов, показал, 
что в большинстве случаев пси-
хологическая адаптация дан-
ной категории лиц происходит, 
как правило, бессистемно и во 
многом самостоятельно, что в 

Молодые выбирают
Студентка юридического факультета Нижнекамского фи-
лиала Диана Ильязарова представляла Татарстан на фи-
нальном этапе IV Всероссийского конкурса молодежных 
электоральных проектов «Учимся выбирать», который 
проходил с 3 по 5 июля в Великом Новгороде.

конкурс

Конкурс, организованный Рос-
сийским фондом свободных вы-
боров при поддержке Централь-
ной избирательной комиссии 
Российской Федерации, собрал 
86 участников из 33 регионов 
страны. Они защищали свои 
проекты в области электораль-
ной культуры, избирательного 
права и процесса. В финале кон-
курса был презентован проект 
Дианы Ильязаровой. Под руко-
водством декана Натальи Рави-
льевны Борисовой она подгото-
вила работу на тему «Модельные 
локальные нормативные акты 
клубов молодых избирателей 
(на примере Клуба молодых из-
бирателей Нижнекамского муни-
ципального района Республики 
Татарстан)», которая получила 
высокую оценку экспертной ко-
миссии. Торжественная церемо-

ния награждения победителей 
конкурса проходила при участии 
Председателя ЦИК Российской 
Федерации Эллы Александров-
ны Памфиловой и губернатора 
Новгородской области Андрея 
Сергеевича Никитина. 

Рассказывает Диана Ильяза-
рова:

– Для меня большая честь 
стать финалистом Всероссийско-
го конкурса «Учимся выбирать». 
Участие в нем дало возможность 
представить результаты нашей 
работы, получить новые знания 
и рекомендации от компетент-
ных экспертов, а также обрести 
новых друзей и получить неза-
бываемые эмоции! От всей души 
благодарю команду Российско-
го фонда свободных выборов за 
теплый прием, прекрасную орга-
низацию конкурса. 

Помимо участия в меропри-
ятии, нам посчастливилось 
окунуться в атмосферу Новго-
родской области: посетить ве-
личественный Новгородский 
кремль и насладиться красотой 
музея деревянного зодчества 
«Витославлицы». 

Благодарю руководство наше-
го университета и моего настав-
ника Наталью Равильевну за все-
мерную поддержку! 

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью (Нижнекамск)

Две победы 
Виктории
Студентка Чистопольского 
филиала КИУ стала 
лидером Всероссийского 
молодежного форума 
Движения Первых 
«iВолга».

В Самарской области прошел 
Всероссийский молодежный фо-
рум Движения Первых «iВолга» 
платформы Росмолодежь, еже-
годно объединяющий самых яр-
ких представителей молодежи 
со всей страны. В число 72 деле-
гатов Республики Татарстан во-
шла и студентка Чистопольского 
филиала Казанского инноваци-

онного университета Виктория 
Александрова. Она стала побе-
дителем личного рейтинга и за-
воевала статус лидера форума 
«iВолга»!

На протяжении девяти дней 
Виктория проходила образо-
вательные программы, пред-
ставляла свои проекты в сфере 
познавательного туризма, участ-

вовала в мероприятиях культур-
ной программы: от театральных 
постановок самих участников до 
концертов звезд. Радуемся по-
беде Виктории, но это не един-
ственное ее достижение! Она 
стала полуфиналистом конкурса 
«Большая перемена» среди сту-
дентов СПО!

Окружной полуфинал всерос-
сийского конкурса «Большая пе-
ремена» состоялся в Перми. Его 
участники – это более 700 актив-
ных студентов и старшеклассни-
ков. В ходе конкурса ребята про-
демонстрировали свои навыки 
и знания на очном этапе. Более 
того, их ждали интересные и по-
лезные лекции и мастер-классы.

Виктория, мы гордимся твои-
ми успехами!

Анастасия НОВИКОВА,  
секретарь-референт директора 

(Чистополь)

молодежный форум

Этим летом Москва стала 
центром притяжения 
более тысячи ярких 
медиаспециалистов. Здесь 
с 8 по 11 августа проходил 
форум «МедиаДвиж», 
впервые вошедший 
в линейку форумов 
Росмолодежи. 

Молодые люди, готовые 
в одном ряду с экспертами 
и профессионалами сферы 
создавать новые проекты и 
развивать современные ме-
диа, слушали лекции ведущих 
экспертов медиасферы, при-
нимали участие в панельной 
дискуссии, нетворкинг-сес-
сии, побывали на экскурсии 
в офисах крупных компаний-
партнеров…  

В работе форума принял 
учас тие и студент КИУ – третье-
курсник отделения дизайна 
Тимофей Афанасьев. Он поде-
лился с нами впечатлениями от 
поездки.

– Наше обучение проходило 
в кластере «Ломоносов» – од-
ном из передовых корпусов 
Московского государствен-
ного университета. Благода-
ря экспертам из Мастерской 
новых медиа и известным 

спикерам мы разбирали, как 
построить личный бренд, как 
создавать контент в условиях 
ограничений, рассмотрели и 
более узкие темы, например, 
как работать с голосом перед 
озвучиванием. Среди пригла-
шенных звезд были стендап-
комик, ведущий шоу Евгений 
Чебатков, поэт, певец, теле-
ведущий Александр Степанов 
(ST), журналист, телеведущая 
Тина Канделаки, дизайнер, 
блогер, предприниматель Ар-
темий Лебедев, блогер, писа-
тель Дмитрий Пучков и другие.

 Образовательная часть фо-
рума была поделена на не-
сколько треков: «Медиагра-
мотность», «Медиа будущего», 
«Создание контента», «Личный 
бренд» и «Медиапроекты» (ко-
мандный трек). Я выбрал тре-
тье направление – «Создание 
контента» – и по итогам смены 
меня назвали одним из самых 
активных участников группы! 
Лучших выбирали как курато-
ры групп, так и сами спикеры и 
организаторы.

Форум подарил мне интерес-
нейший опыт, здесь я познако-
мился с креативными студен-
тами из разных уголков нашей 
страны. Надеюсь, что приму 
участие и в «Медиа Движ 2025». 

Всё о медиа

В преддверии нового учебного года в Нижнекамске под-
вели итоги XIX Конкурса дипломных работ и проектов на 
премию главы Нижнекамского муниципального района 
среди выпускников государственных и негосударствен-
ных аккредитованных учреждений высшего и среднего 
профессионального образования. 

Награждение по итогам кон-
курса проводили глава Рамиль 
Хамзович Муллин и руководи-
тель Волжско-Камского межре-
гионального управления Фе-
деральной службы по надзору 
в сфере природопользования 
Фаяз Фанилович Шакиров. 

«Нижнекамск – это город раз-
вития, город будущего, город, 
который творит и пишет свою 
историю. Мы видим, как быстро 
меняется производство, как ме-
няется город, мы видим потен-
циал. И как раз здесь важно раз-
вивать науку», – сказал Рамиль 
Хамзович в обращении к участ-
никам конкурса.

Среди выпускников средних 
профессиональных образова-
тельных организаций первое 
место по гуманитарным дисцип-
линам заняла выпускница кол-
леджа Нижнекамского филиала 
КИУ Дарья Дегтярева, научный 
руководитель которой – декан 
юридического факультета На-
талья Равильевна Борисова. 
Представленная ими на конкурс 
дипломная работа посвящена 
актуальной теме «Социально-
психологическая адаптация лиц, 
прибывших с территории воен-
ных конфликтов». 

Сегодня этот вопрос законо-
мерно вызывает активный науч-
ный интерес и многочисленные 

гордимся
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пож ар о опасной си т уации 
и нашел выход (тамбурная 
дверь), после чего громко 
сообщил пассажирам, чтобы 
они не переживали и направ-
лялись в мою сторону. Настя 
Шакирова направляла пасса-
жиров со своей стороны, я по-
могал им подняться, а сверху 
мне помогали их доставать. 
Всех мы спрашивали, сильно 
ли они травмированы, обни-

мали их, успокаивали. Мы по-
могли каждому».

Действия юных проводников, 
не растерявшихся в экстремаль-
ной ситуации и предпринявших 
все меры для оказания помощи 
людям, высоко оценило руковод-
ство АО «Федеральная пассажир-
ская компания»: студентам-про-
водникам, спасавшим людей во 
время крушения поезда, вручи-
ли Почетные грамоты. А руково-

дитель отрядов проводников 
Республики Татарстан Даниил 
Григорьев отметил: «Наши ре-
бята проявили себя самоот-
верженно. Вагоны оказались 
перевернутыми, но, несмотря 
на сложные условия, студенты 
организованно помогли пасса-
жирам выбраться из них».

Максим ШУБИН,  
ведущий специалист управления 

внешнего продвижения (Казань)

Студенты из Колумбии 
на «Летнем кампусе»
Представительницы Колумбии, обучающиеся  
в КИУ, в составе делегации Республики Татарстан 
стали участниками XII Международного 
образовательного форума «Летний кампус 
Президентской академии 2024».

образовательный форум

Студентки факультета лингви-
стики и межкультурной комму-
никации в числе 80 иностран-
ных студентов вузов республики 
успешно прошли все этапы отбо-
ра и получили уникальную воз-
можность войти в состав деле-
гации Республики Татарстан на 
форуме «Летний кампус Прези-
дентской академии 2024».

Это уникальный ежегодный 
образовательный проект для 
лучших студентов российских и 
зарубежных вузов. В этом году 
форум проходил на базе горо-
да-курорта «Свияжские холмы». 
За несколько дней проведения 
кампуса студенты прослушали 
лекции, приняли участие в тре-
нингах, семинарах, мастер-клас-
сах, интерактивных занятиях и 
дискуссиях с ведущими россий-
скими и зарубежными учеными, 
государственными служащими и 
бизнесменами мирового уровня.

Помимо образовательных тре-
ков, иностранные студенты КИУ 
принимали активное участие в 
социальной жизни проекта и 
завоевали призовые места. Так, 
студентка 2-го курса Татьяна 
Кортес Хара Аслени стала обла-
дателем наград в номинациях 
«Лучший участник группы» и 
«Лучшая команда» танцеваль-
ного конкурса.

«Кампус закончился, но эмоции 
до сих пор переполняют меня. 
Это было невероятное и неза-
бываемое приключение. Этот 
опыт оставил в нас больше, чем 
просто эмоции. Я нашла много 
новых друзей, узнала больше 
о нашем поколении и о наших 
возможностях, испытала себя в 
разных компетенциях и оценила 
свои способности на свершение 
новых. Я участвовала, и я победи-
ла», – отмечает Татьяна. 

«В Кампусе я смогла достичь 
своей цели, попрактиковаться в 
русском языке, поучиться на лек-
циях и отлично провести время. 
Очень благодарна моей команде  
«Татарская солянка», которая с 
первого дня помогала и поддер-
живала меня. Хочется отдель-
но отметить, что в отеле, где мы 
жили, я нашла комнату с картина-
ми сборной Колумбии по футбо-
лу. Это меня очень обрадовало», 
– поделилась впечатлениями Эр-
нандез Перез Жарик Йисет.

За 12 лет существования про-
екта Летний кампус по праву 
можно назвать одним из самых 
ярких и масштабных российских 
студенческих образовательных 
форумов.

Екатерина НИКИТИНА, 
руководитель Департамента 

международных отношений 
(Казань)

пускник КИУ, помощник муфтия 
Республики Крым Айдер Аджи-
мамбетов.

Организовали встречу ми-
нистр внутренней политики, ин-
формации и связи Республики 
Крым Альберт Абдурашитович 
Куршутов, первый заместитель 
Государственного комитета РК 

по межнациональным отноше-
ниям Руслан Ришатович Якубов 
и начальник отдела Администра-
ции Симферополя Ислям Исмаи-
лович Усеинов.

Важно отметить, что встреча 
выпускников состоялась в год 
десятилетия воссоединения Рес-
публики Крым с Россией, деся-

тилетия программы подготовки 
кадров для Республики Крым, а 
также 30-летия Казанского ин-
новационного университета. 
Выпускники передали ректору 
Асие Витальевне Тимирясовой 
свою благодарность и памятное 
поздравление в связи с этим зна-
менательным юбилеем.

встречи

Достойно несут звание 
выпускника КИУ
27 июля в Симферополе собрались выпускники КИУ  
2016, 2018, 2020 годов, которые учились у нас 
по государственной программе подготовки 
управленческих кадров для Республики Крым. 

Напомним, что в 2014 году, с 
присоединением к России Крым-
ского полуострова, на базе на-
шего вуза стартовал уникальный 
образовательный проект, под-
держанный Президентом Татар-
стана, – обучение представителей 
органов государственной власти 
и муниципальных образований, 
общественных деятелей, пред-
принимателей Республики Крым.

Сегодня выпускники этой уни-
кальной программы работают на 
федеральном, республиканском 
и муниципальном уровнях влас-
ти, в том числе в новых регионах 
России. 

Наши выпускники отмечают 
определяющий вклад препода-
вателей и администрации КИУ в 
развитие своего профессиональ-

ного потенциала и с удовольст-
вием вспоминают время обуче-
ния как самое  яркое в своей 
жизни. Для них КИУ – это символ 
дружбы, знаний, высочайшего 
профессионализма.

В их мечтах – вновь побывать 
в гостеприимном Татарстане, по-
сетить родной университет, уви-
деться с преподавателями.

Собравшиеся аплодисмента-
ми встретили видеообращение 
ректора Асии Витальевны Тими-
рясовой. Вместе с заведующим 
кафедрой маркетинг-менедж-
мента КИУ Сергеем Юрьеви-
чем Рычковым, приехавшим на 
встречу, участники посетили но-
вую Соборную мечеть Симферо-
поля, оценили ее великолепие и 
величие. Экскурсию провел вы-


